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A redução é de 
81,2% no des-
matamento

O Amazonas fechou 
o mês de julho 
com redução de 
81,2% na quanti-

dade de alertas de desma-
tamento, segundo dados 
do sistema DETER, do Insti-
tuto Nacional de Pesquisas 
Espaciais (Inpe). Para o mês, 
foram 92,64 km² de alertas, 
contra 491,61 km² regis-
trados no mesmo período 
de 2022.

A redução também é se-
guida na análise do acumu-
lado para 2023. De 1º de 
janeiro a 31 de julho, a queda 
no número de alertas foi 
de 62,6%. Foram registrados 
645,8 km² neste ano, contra 
1.727,59 km² no mesmo pe-
ríodo do ano passado. 

Os dados do Inpe são 
analisados diariamente 
pela Secretaria de Estado 
do Meio Ambiente (Sema), 
no intuito de subsidiar po-
líticas públicas e apoiar 
as ações de combate em 
campo, junto ao Institu-
to de Proteção Ambiental 
do Amazonas (Ipaam) e a 
Secretaria de Segurança 
Pública (SSP-AM). O saldo 
tem sido positivo, segun-
do avalia o secretário de 
Estado do Meio Ambiente, 
Eduardo Taveira.

“É importante ressal-
tar que, dos sete primei-
ros meses de 2023, cinco 
deles nós fechamos com 
redução no desmatamen-
to. Esse é um resultado 
bastante expressivo, fruto 
de um trabalho para atuar 
tanto na repressão contra 
os crimes ambientais, que 
estão cada vez mais as-
sociados a outros crimes, 
como tráfico de armas e 
drogas, e principalmente 

Após várias operações no Amazonas, em julho já foi possível identificar o resultado na diminuição do desmatamento no Amazonas

Últimas

Movimento negro pede fim de operação
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Militantes nas ruas pedindo fim da Operação Escudo

Entidades ligadas ao mo-
vimento negro fizeram, no 
início da noite de quinta-feira 
(3), um ato pedindo o fim 
da Operação Escudo da po-
lícia paulista. A operação já 
resultou em, ao menos, 16 
mortes no litoral do estado. 
A manifestação, que também 
contou com a participação 
de parlamentares, ocorreu em 
frente ao prédio da Secretaria 
de Segurança Pública (SSP) do 
Estado de São Paulo, no Largo 
São Francisco, região central 
da capital paulista.

“A gente precisa acabar 
imediatamente com a Ope-
ração Escudo, que é uma 
operação de vingança contra 
as comunidades daquele ter-
ritório. Os moradores estão 
absolutamente assustados, 
aterrorizados”, disse Elaine 
Mineiro, ou Elaine do Qui-
lombo Periférico, vereadora 
de São Paulo pelo PSol.

Na quarta-feira (2), ela parti-
cipou de uma comitiva que es-
teve onde ocorreram as mortes 

GUARUJÁ STF

Zanin recebe homenagem 
em jantar após posse

A Associação dos Ma-
gistrados Brasileiros (AMB) 
oferece, na noite desta 
quinta-feira (3), um jantar 
em comemoração à posse 
do ministro do Supremo 
Tribunal Federal (STF) Cris-
tiano Zanin.

O evento é restrito para 
convidados, que chegaram 
a desembolsar cerca de R$ 
500,00 para participar do 
jantar. Autoridades dos Três 
Poderes e figuras conheci-
das do mundo jurídico de-
vem comparecer.

A recepção é realizada 
em um salão de festas do 
Setor de Clubes Sul, em 
Brasília, região nobre da 
capital federal.

Tradicionalmente, o jantar 
é oferecido por associações 
de magistrados a todos os 
ministros que tomam posse 
na Corte. Não há gastos 
públicos no evento.

Mais cedo, Zanin foi em-
possado no cargo pelo 

e conversou com moradores. 
“O que a gente ouviu lá é que 
os homens estão com medo 
de voltar para casa. Pedem 
para as suas esposas para irem 
buscar na porta do trabalho, 
porque o alvo preferencial são 
homens, quase sempre ne-
gros e jovens” ressaltou.

No último dia 27, o soldado 
da Polícia Militar Patrick Bas-
tos Reis, pertencente ao ba-
talhão de Rondas Ostensivas 
Tobias de Aguiar (Rota), foi 
baleado e morto em Guarujá. 
Segundo a SSP, ele foi atin-
gido quando fazia patrulha-
mento em uma comunidade. 

A secretaria informou que ele 
foi atingido por um disparo 
de calibre 9 milímetros (mm). 
Após o assassinato do poli-
cial, o estado deu início, na 
Baixada Santista, à Operação 
Escudo, com, ao menos, 16 
civis mortos até o momento.

“A gente pede aqui em fren-
te à Secretaria de Segurança 
Pública que se encerre esse 
cenário de insegurança, que 
a população possa parar de 
ter medo, e que seja apurado 
o que aconteceu na Baixada. 
Que as vítimas possam ser 
identificadas, colocadas a pú-
blico e que o Ministério Público 

plenário do Supremo. In-
dicado pelo presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva 
e aprovado pelo Senado, 
o ministro poderá ficar 
no cargo até completar 
75 anos, idade limite para 
aposentaria compulsória. 
Ele tem 47 anos.

Zanin entra na vaga dei-
xada por Ricardo Lewan-
dowski, que, em abril, se 
aposentou compulsoria-
mente ao completar 75 

Amazonas registra queda no 
desmatamento no mês de julho

para incentivar o desen-
volvimento econômico e 
sustentável no interior do 
Amazonas”, destacou.

 Áreas estaduais
Além da análise por pe-

ríodo, a Sema realiza o 
levantamento dos alertas 
registrados por categoria 
fundiária, que separam as 

notificações em áreas es-
taduais, - como Unidades 
de Conservação Estaduais 
e glebas estaduais -, áreas 
federais - entre assenta-
mentos, Unidades de Con-
servação Federais, glebas 
federais e Terras Indígenas 
-, e vazios cartográficos.

Para julho, as áreas sob 
gestão direta do Estado 

somaram 13,40 km² - uma 
redução de 29,2% em com-
paração ao mesmo mês do 
ano anterior. Deste total, as 
Unidades de Conservação 
Estaduais foram responsá-
veis por apenas 1,60 km² 
(-48%), enquanto as glebas 
estaduais responderam por 
11,80 km² (-25,5%).

No acumulado de 1º de 

janeiro a 31 de julho, as 
áreas do Estado foram res-
ponsáveis por 52,52 km² 
de alertas, o que também 
representa uma redução de 
32,06%, em comparação ao 
mesmo período em 2022, 
quando foram constatados 
77,30 km².

Diante dos dados, na 
análise atual, o Amazonas 

Movimentos ligado a causas 
negras no Brasil pede fim 
da Operação Escudo 
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Cristiano Zanin recebe home-
nagem após posse no STF
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investigue o que aconteceu 
nessa operação”, disse Simone 
Nascimento, do Movimento 
Negro Unificado.

Os manifestantes exibiram 
cartazes com críticas a ação da 
polícia, como “Não é operação, 
é chacina”, “Não é guerra às 
drogas, é guerra aos pobres”, 
e “Vingança não é justiça”. 
Membros das entidades par-
ticipantes colocaram tinta ver-
melha nas mãos como forma 
de protesto.

“O que nós temos falado in-
sistentemente é que vingança 
não é política de segurança 
pública. Estivermos pessoal-
mente na Baixada Santista 
conversando com moradores 
e encontramos crianças aterro-
rizadas pela ação policial. Vie-
mos aqui perguntar quantos 
mais têm que morrer para que 
essa guerra acabe. É preciso 
dar um basta e pôr um fim 
imediato na Operação Escu-
do”, disse a deputada estadual 
paulista Paula Nunes ou Paula 
da Bancada Feminista (PSol).

redacao@vanguardadonorte.com.br | Hector M S Silva

ocupa a terceira posição 
no ranking de alertas de 
desmatamento, entre os 
estados da Amazônia Legal.

Combate às queimadas 
O Corpo de Bombeiros 

Militar do Amazonas (CB-
MAM) já enviou tropas da 
corporação para a Opera-
ção Aceiro 2023, que tem 
o objetivo de combater os 
focos de queimadas no sul 
do estado. Nesta quinta-
-feira (03/08), a corpora-
ção concluiu a Instrução de 
Nivelamento de Conheci-
mento (INC) dos bombeiros 
militares que irão integrar a 
segunda fase da ação, que 
inicia no dia 08 de agosto.

Ao todo, são 72 bombei-
ros militares e 10 viaturas, 
divididos em equipes de 
combatentes com destino 
aos municípios de Humaitá, 
Apuí, Boca do Acre, Lábrea 
e Manicoré, que pertencem 
a uma área conhecida como 
“arco do fogo”.

A maior parte das áreas 
de detecção desses focos 
de calor no Amazonas são 
terras de responsabilidade 
do governo federal. Des-
ta forma, o Governo do 
Amazonas deve receber o 
apoio de bombeiros da For-
ça Nacional, para integrar 
o combate nesses locais.

A Aceiro 2023 faz parte 
da Operação Tamoiotatá 
3, que atua desde março 
deste ano contra crimes 
ambientais, com ênfase 
no Sul do Amazonas. O 
plano de ação também é 
composto por agentes da 
Secretaria Nacional de Se-
gurança Pública (Senasp); 
brigadistas civis; Secre-
taria de Estado de Meio 
Ambiente (Sema); Institu-
to de Proteção Ambiental 
do Amazonas (Ipaam) e do 
Instituto Brasileiro do Meio 
Ambiente e dos Recursos 
Renováveis (Ibama).

DIVULGAÇÃO

Zanin em posse no STF 
nea quinta-feira (3)
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A Advocacia-Geral da União 
(AGU) e o Ministério da Cul-
tura (MinC) lançaram, nesta 
quinta-feira (3), o Projeto AGU 
Pró-Cultura, que permite a 
renegociação de dívidas de 
profissionais e empresas do 
setor cultural com entidades 
públicas federais, em condi-

Destaque De olho

ções especiais. Em cada ne-
gociação para quitação dos 
débitos, serão considerados o 
perfil da dívida e a capacidade 
de pagamento do devedor.  

A renegociação direta com 
os devedores pretende redu-
zir os processos judiciais de 
cobrança das dívidas e regu-

larizar a situação dos atores 
culturais. Com isso, o objetivo 
final da iniciativa é viabilizar a 
retomada da capacidade pro-
dutiva do setor e impulsionar 
atividades culturais.

Ao lançar a iniciativa o go-
verno traz uma luz no fim do 
túnel aos artistas do Brasil.

DIVULGAÇÃO

 O prefeito de Manaus, Da-
vid Almeida, lançou a candi-
datura de Manaus para ser a 
“Cidade Sul-Americana do Es-
porte” de 2024, na tarde desta 
quinta-feira, 3/8. O evento 
aconteceu no Casarão da Ino-
vação Cassina, no centro his-
tórico, e contou com a parti-

cipação do diretor-presidente 
da Fundação Manaus Esporte 
(FME), Alexandre Maciel, e do 
representante e interlocutor 
da Aces Europe e da Aces 
América do Sul, João Macário.

Chancelado pelo Parlamen-
to Europeu e pela Organiza-
ção das Nações Unidas para 

a Educação, a Ciência e a 
Cultura (Unesco), o título é 
concedido pela Aces Europe 
a municípios que se destacam 
pela excelência em seus pro-
gramas, projetos, eventos e 
planejamentos voltados para 
o incentivo às práticas es-
portivas,

Editorial

Você já está familiariza-
do com o conceito de par-
cerias público-privadas? 
As PPPs são uma forma 
estratégica de governan-
ça colaborativa, reconhe-
cendo que os problemas 
públicos são comple-
xos demais para serem 
enfrentados somente  
pelo governo.

A construção de par-
cerias sólidas entre os 
setores governamental 
e empresarial é conside-

rada fundamental para 
encontrar soluções mais 
eficientes e abrangentes 
para questões de interesse 
público. No Brasil, a gover-
nança colaborativa ainda 
enfrenta desafios, como a 
falta de cultura de coope-
ração entre os setores e a 
burocracia excessiva.

As PPPs têm como prin-
cípio central a divisão de 
responsabilidades entre o 
setor público e o priva-
do, buscando objetivos em 

comum e promovendo a 
troca de conhecimentos, 
experiências e habilida-
des. Essa colaboração pro-
porciona maior eficiência e 
eficácia nas ações voltadas 
para o interesse público, 
impulsionando setores 
estratégicos da economia 
e promovendo o desen-
volvimento sustentável e 
a inovação tecnológica  
no país.

Para garantir o sucesso 
das parcerias, é funda-

mental estabelecer uma 
base sólida de confiança 
entre os envolvidos, além 
de acordos claros e ob-
jetivos bem definidos. A 
transparência e a presta-
ção de contas também são 
essenciais para garantir o 
uso responsável dos recur-
sos públicos e o alcance 
dos resultados desejados.

Em resumo, as PPPs são 
essenciais para enfrentar 
os desafios públicos do 
Brasil e promover a go-

vernança colaborativa em 
prol do bem comum. Unir 
esforços, compartilhar co-
nhecimento e recursos, e 
promover a inovação são 
atitudes fundamentais 
para construir um país 
mais próspero, inovador e 
inclusivo. A adoção dessas 
práticas com transparên-
cia, confiança e coopera-
ção é essencial para um 
futuro mais promissor e 
transformador para todos 
os brasileiros.

PPP’s são o caminho

pesquisadora na Cátedra Oscar Sala, do Instituto de Estu-
dos Avançados (IEA) da USP

Magaly Prado O poder da inteligência artificial no cruzamento entre 
ChatGPT e deepfakes

Foi só a OpenAI lançar em novem-
bro de 2022 o ChatGPT, a versão 3,5 
conversacional e acessível a todos 
— não somente a empresas, como 
eram as versões anteriores do GPT 
(Generative Pre-trained Transfor-
mer) —, para que os especialistas em 
comunicação, matemática, compu-
tação, lógica, linguística, tecnologia 
da informação etc. começassem 
a se preocupar com os danos da 
inteligência artificial (IA) generativa. 
Esta se trata de um dos tipos da IA 
de nível narrow, ou seja, comparti-
mentada e (ainda) limitada.

Apesar do cipoal de opiniões e 
estudos de pesquisas apresenta-
dos sobre a inovação tecnológica 
baseada em dados inseridos na 
sociedade das plataformas, até hoje 
vemos lives em que moderadores 
perguntam o que é e como funciona 
o GPT. Vale destacar: por “dados”, 
devemos considerar informações 
obtidas de determinado período 
no passado, com o intuito de prever 
efeitos no futuro.

Obviamente, internautas que 
estão a par do que se trata e já 
experimentaram ao menos uma 
pergunta ao robô simpático em 
eterno plantão, torcem o nariz, 
pois já sabem o básico: querem 
mais. Eles sabem, inclusive, que 
somos cada vez mais usados pe-
las máquinas e constatam que é 
imprescindível aguçar e explorar ao 
máximo a intencionalidade face à 
IA. Como isto é possível? Ao fazer 
perguntas de elevada qualidade — 
preferencialmente, advindas de um 
pensamento crítico — no proveito 
de se produzir um bom objeto de 
análise. Ainda, fazê-lo de forma 
contextualizada, sinalizando para 
qual finalidade, determinado públi-
co etc., de modo a obter respostas 
mais refinadas em tempo real.

Após a explosão de dados — ma-

téria-prima de uso indiscriminado 
— nas últimas décadas, sabemos 
dos potenciais riscos à democracia 
ocasionados pela IA. A situação 
seria agravada pela conjuntura 
de crise da informação, crescente 
polarização social e política nas 
bolhas digitais, vigilância em as-
censão e falta de proteção a nossos 
dados. Além disto, que softwares 
como o ChatGPT — treinados com 
big data para encontrar padrões 
estatísticos e determinar pesos e 
medidas — são perigosamente so-
fisticados para a superindústria da 
desinformação é algo pacificado 
nesta era pós-factual.

Diversidade e desordem infor-
macional

Afinal, este tipo de IA simula e 
tenta imitar o cérebro humano agre-
gando, inclusive, nossos desvalores. 
Convenhamos: somos recheados 
de crenças, discriminações, vieses 
de confirmação etc. que transpas-
sam automaticamente os dados 
que são imputados aos algoritmos. 
Isto, sem contar o próprio viés (com 
dados incompletos) dos progra-
madores e o da equipe desenvol-
vedora — muitas vezes formada 
com diversidade zero (não estou 
aqui me referindo à importância da 
diversidade de ideias ou à noção 
mais contemporânea em ESG/DEI 
identitária, de diversidade de gê-
nero, étnica e afins, digo ao menos 
a mínima), fica baseada em dados 
não representativos da sociedade 
em questão. Tal problema fica mais 
evidente, por exemplo, na criação 
de perguntas essenciais no momen-
to de entrevistar os dados: estas, 
muitas vezes, seriam impróprias ou 
insuficientes, por não espelharem 
as composições das comunidades 
pesquisadas.

Mas basta perseguir a lógica 

quando quem pergunta, seja hu-
mano ou outro bot, ao produzir 
um prompt (comando de texto 
e, de preferência, contexto) solici-
tando respostas de algo falso que, 
axiomaticamente, o resultado será 
igualmente falso. Nesse caso, não 
se trata de algo fora do alcance da 
informação, um erro ou alucinação 
— o que, por vezes, ocorre: é falso 
mesmo, exatamente de acordo com 
o que foi solicitado, comando após 
comando, amplificando a já insta-
lada desordem informacional. Se 
o pedido ainda requereu o estilo 
de algum autor em particular, a 
resposta apresentada pode enga-
nar ainda mais facilmente; afinal, a 
especificidade linguística melhora 
a aparência da farsa.

No alto da era algorítmica, em 
que a ética é apartada, o ChatGPT 
é configurado com algoritmos de 
grandes modelos de linguagem 
(LLM). Estes configuram uma dis-
tribuição de probabilidades sobre 
sequências de símbolos ou palavras, 
algo que revoluciona o proces-
samento de linguagem natural e 
aprendizado profundo de máquina 
para reconhecimento e produção 
de textos semelhantes aos gerados 
por humanos, mentirosos ou não. 
Tal circunstância pode, inclusive, 
complicar ainda mais a situação 
quando o sistema entra em modo 
disruptivo de aprendizado autossu-
pervisionado; ou seja, quando ele 
passa a aprender consigo mesmo, 
com elementos de caráter autôno-
mo. Deste modo, a própria máquina 
nos leva a refletir sobre o estatuto 
moral dos sistemas de IA — assunto, 
porém, para outro artigo.

Sobre (des)confiança e dee-
pfakes

Há que se ressaltar a falta de 
fontes e referências nas respostas 

dadas pelo ChatGPT, por exemplo: 
consequentemente, nem dá para 
checar a veracidade dessas informa-
ções digitais, tamanho é o remix. A 
ferramenta da OpenAI, a rigor, não 
produz nada genuinamente novo, 
não segue adiante. Ela apenas faz 
uma mescla do que já existe na 
internet para gerar um resumo — de 
forma mecânica e semiautônoma —, 
meramente respondendo ao que foi 
pedido, como se fosse escrito por 
um ser humano.

Trata-se de um total impedi-
mento de seu uso pelo jornalismo, 
que credita sistematicamente as 
fontes das quais são retiradas as 
informações — especialmente em 
ambientes digitais, por conta da 
facilidade quanto à inserção de links 
para estudos, vídeos etc. Mesmo 
assim, a crescente desconfiança na 
imprensa escala com poucas flu-
tuações há cerca de uma década, 
conforme registrado por pesquisas 
de Gallup, Edelman e Pew Institute, 
entre outros. Imagine se os jorna-
listas usarem o que esses robôs 
despejam — geralmente, com tom 
muito assertivo e 100% confiável 
— para, então, constatarmos que a 
verdade é muito diferente.

Quando do advento das dee-
pfakes, imaginávamos que elas 
seriam o auge da desinformação. 
Afinal, é difícil contestar o vídeo 
de alguém falando algo ultrajante, 
que não disse, com imagens e voz 
produzidas por IA. O motivo: a 
atratividade e tradição de confiabili-
dade do relato via mídia audiovisual, 
que nem todos percebem quando 
é, digamos, recontextualizada. À 
semelhança lógica do aprendizado 
de máquina, existem várias ferra-
mentas criativas como o DALL-E 
(agora, DALL-E 2) e o Midjourney. 
Estas produzem imagens mixadas 
desde criações anteriores a partir de 

prompts — e já provocam espanto 
e fascínio há alguns anos.

O AudioLM, por exemplo, traba-
lha a partir da mesma lógica: basta 
imputar um trecho de áudio (bruto 
ou não) para o robô sonoro mapear, 
clonar e continuar a gerar áudio 
produzido por um codec de áudio 
neural. No caso da criação sintética 
de falas derivadas de vozes huma-
nas, o resultado esperado e, em boa 
parte, obtido, é sintaticamente cor-
reto e semanticamente consistente 
— e inclui sotaques, ritmos vocais e 
estilo do ser falante. A tecnologia 
do AudioLM também permite criar 
continuações coerentes — e agra-
dáveis ao ouvido humano — para 
peças musicais, com instrumentos 
como o piano.

Caos irresistível
Estamos acostumados aos áu-

dios de IA em Alexa, Siri, Jukebox 
e demais assistentes virtuais do 
gênero. Obviamente, são diferen-
tes, pois necessitam de trabalho de 
transcrição e rotulação. No entanto, 
o uso em internet das coisas (IdC) 
é vasto e pode ser mais bem es-
tudado quanto à verificação auto-
mática de sistemas de speaker. No 
AudioLM, bastam alguns segundos 
do áudio no prompt para o mo-
delo de aprendizado de máquina 
usar processamento de linguagem 
natural e aprender os padrões do 
som. Esta possibilidade certamente 
configura grave ameaça ciberné-
tica aos sistemas biométricos de 
voz. Um adendo: ao contrário do 
ChatGPT, o AudioLM ainda não foi 
liberado de forma ampla para uso 
pelo público em geral.

No entanto, o ChatGPT como 
gerador de conversas, alucinantes 
ou não, ganhou outro atrativo na 
competição pela atenção do usu-
ário. Este novo chamariz possui 

elementos viciantes e, de quebra, 
se aprimora com o reforço humano 
nessa experiência que envolve forte 
simbologia de caráter mental.

Consideremos por agora, em 
processos de dataficação, um 
exemplo que une uma deepfake 
news tanto de texto, vídeo, foto 
ou somente de áudio — cuja pro-
liferação é grande em mensagei-
ros instantâneos. Adicione a esta 
receita caótica uma farta dose da 
facilidade de produção de textos 
falaciosos que esses programas 
de LLM jorram velozmente, aos 
borbotões. Por fim, acrescente 
a possibilidade de o texto ser 
redigido em estilo autoral deter-
minado e temos uma sedução 
blefante que revela ser a mais 
consistente — e perigosa — ca-
cofonia informacional.

Resultado: trata-se de um plágio 
camuflado produzido desde um sis-
tema computacional e a partir de um 
modelo de machine learning desen-
volvido para melhorar a tomada de 
decisão automatizada por meio de 
redes neurais artificiais. Este aparato 
gera, com a lógica conexionista de 
seu algoritmo, a próxima palavra 
e, assim, por exposição e sucessi-
vamente, monta uma variação de 
textos provenientes de uma mistura 
que, a rigor, pode mesmo não ter 
critérios definidos quanto à escolha 
de fontes. No limite, o processo 
criativo pode até buscar textos in-
verídicos, conspiratórios — e, ainda, 
os de teor odioso, que pelo grau 
de emoção que incitam, influen-
ciam negativamente e aumentam 
o engajamento em certas redes, 
também pelo efeito de algoritmos 
que contribuem para a formação 
de bolhas.

LEIA ESSE ARTIGO NA INTE-
GRA EM NOSSO PORTAL https://
vanguardadonorte.com.br/
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Cidades CBMAM conclui nivelamento de mi-
litares que irão compor segunda fase

Sugestões de consulta pública são 
inclusas no Prosai de Parintins

OPERAÇÃO ACEIRO 2023 CONSULTA PÚBLICA

Durante evento da 
ONU, realizado em 
Santarém (PA), tam-
bém foi lançado o Fun-
do Brasil-ONU para o 
desenvolvimento sus-
tentável da Amazônia

Em evento da ONU, Wilson Lima pede atenção à população amazônida

DIEGO PERES

‘Não tem como ser sustentável 
com pobreza’, diz governador

redacao@vanguardadonorte.com.br | Narel Desiree

Da redação

O governador do 
Amazonas, Wil-
son Lima, des-
tacou que as 

populações da Amazônia 
precisam de mais oportu-
nidades e acesso a itens 
básicos, ressaltando que 
sustentabilidade não 
combina com pobreza. A 
declaração foi feita du-
rante o evento “ONU e 
Amazônia: parceria para 
o desenvolvimento sus-
tentável”, organizado 
pelo Sistema das Nações 
Unidades no Brasil, em 
parceria com o Governo 
do Pará.

No encontro, ocorrido 
na quarta-feira (2), em 
Santarém (PA), aconteceu 
o lançamento nacional do 
Fundo Brasil-ONU para o 
Desenvolvimento Susten-
tável da Amazônia, uma 
parceria entre ONU, Go-
verno Federal e Governos 
estaduais que integram o 
Consórcio Interestadual 
para o Desenvolvimento 
Sustentável da Amazônia 
Legal Brasileira.

Em discurso aos pre-
sentes, Wilson Lima vol-
tou a defender um olhar 
diferenciado do Brasil e 
do mundo para “além 
da copa das árvores da 
Amazônia”, referindo-se à 
urgente necessidade de 
políticas públicas especí-
ficas e que contemplem 

os povos que mantém a 
floresta em pé. Ele ressal-
tou que só o Amazonas, 
por exemplo, mantém 
97% de sua cobertura  
natural preservada.

“Fico muito feliz com o 
anúncio do Fundo ONU-
-Brasil, parceria impor-
tante para que a gente 
avance na questão do 
desenvolvimento susten-
tável. E não tem como ser 
sustentável com pobreza, 
não tem como preservar 
com pobreza. A gente 
precisa explorar de for-
ma consciente, de forma 
responsável, respeitando 
naturalmente as questões 
ambientais, o que a gente 
tem de ativo. E nós temos 
como fazer isso. Agora, 

quem mora na Amazônia 
não pode continuar sen-
do o vilão, por exemplo, 
das mudanças climáticas”, 
destaca Wilson Lima.

O evento acontece por 
ocasião da visita ao Brasil 
da vice-secretária-geral 
da Organização das Na-
ções Unidas, Amina Mo-
hammed. Participaram 
ainda da agenda o go-
vernador do Pará, Helder 
Barbalho e o Ministro da 
Integração e do Desenvol-
vimento Regional, Waldez 
Góes, representando o 
Governo Federal.

Outras autoridades do 
Governo Federal, go-
vernos dos estados da 
Amazônia, órgãos diplo-
máticos, organismos in-

ternacionais e do setor 
privado, também inte-
gram o evento com o 
objetivo de discutir os 
esforços conjuntos para 
promover o desenvol-
vimento sustentável em 
benefício das 29 milhões 
de pessoas que vivem  
na região.

Fundo para a Amazô-
nia

A ONU e o Consórcio 
de Governadores lança-
ram em novembro de 
2022, na COP27, no Egito, 
um mecanismo progra-
mático-financeiro para a 
promoção do desenvol-
vimento sustentável da 
Amazônia brasileira, que 
prevê a mobilização de re-

Mais de 
400 vagas 
são ofertadas 
nesta sexta

EMPREGO

Da redação

O Sine Manaus está dis-
ponibilizando, nesta sexta-
-feira (4), mais de 400 vagas 
de emprego em várias áreas 
de atuação. Ao todo, serão 
459 vagas ofertadas pelo 
órgão. O atendimento aos 
interessados ocorre de 8h 
às 16h.

O candidato precisa validar 
a Carteira Digital e Previdên-
cia Social (CTPS) no aplica-
tivo “Carteira de Trabalho 
Digital”, ou acessar o site do 
Ministério do Trabalho e 
Previdência (http://gov.br/
trabalho). Para concorrer às 
vagas e fazer a solicitação 
de cadastro, o interessado 
deve acessar o link do Portal 
Emprega Brasil (http://em-
pregabrasil.mte.gov.br). 

Para participar da pré-se-
leção e concorrer a uma das 
vagas disponíveis, ou receber 
orientação de cadastro, Car-
teira de Trabalho Digital e 
seguro-desemprego, os can-
didatos devem comparecer 
a um dos postos do Sine 
Manaus: na avenida Cons-
tantino Nery, nº 1.272, bairro 
São Geraldo, zona centro-
-sul; ou no shopping Phelippe 
Daou, na avenida Camapuã, 
nº 2.939, bairro Cidade de 
Deus, zona norte.

A Semtepi informa que o 
atendimento no posto do 
shopping Phelippe Daou foi 
reduzido em virtude de refor-
ma no espaço, e orienta os 
cidadãos a comparecerem, 
preferencialmente, ao posto 
da avenida Constantino Nery.

Os interessados devem es-
tar munidos do comprovante 
de vacinação (Covid-19), cur-
rículo e documentos pessoais 
(RG, CPF, PIS, CTPS, com-
provante de escolaridade e 
residência). Não é necessário 
apresentar cópias, somente 
os documentos originais.

CBMAM conclui nivelamento 
dos que irão compor operação

DIVULGAÇÃO

Ao todo, 72 bombeiros irão compor segunda fase da missão

Da redação

O Corpo de Bombeiros Mi-
litar do Amazonas (CBMAM) 
concluiu, na quinta-feira (2), a 
Instrução de Nivelamento de 
Conhecimento (INC) dos bom-
beiros militares, que irão inte-
grar a segunda fase da Opera-
ção Aceiro 2023. Ao todo, 72 
militares irão compor a segunda 
fase da missão, que iniciará no 
dia 8 deste mês com a troca 
de equipes nos municípios de 
Humaitá, Apuí, Boca do Acre, 
Lábrea e Manicoré.

Segundo o comandante-ge-
ral do CBMAM, coronel Orleilso 
Ximenes Muniz, ao longo de 
dois dias os militares passaram 
por aulas teóricas e práticas e 
encerraram o treinamento com 
uma marcha de 11 quilômetros, 
com objetivo de munir os milita-
res de informações necessárias 
e preparar o condicionamento 
físico deles para enfrentar as 
condições adversas no combate 
aos focos de incêndios no sul 

ACEIRO 2023

Sugestões de consulta pública 
são inclusas no Prosai

O Governo do Amazonas, 
comandado por Wilson Lima, 
aprovou e já incluiu no Progra-
ma de Saneamento Integrado 
(Prosai) de Parintins a maioria 
das contribuições feitas pela 
população do município (a 369 
quilômetros de Manaus), em 
Consulta Pública realizada no 
dia 7 de junho.

As respostas às demandas 
feitas na ocasião foram apre-
sentadas na Devolutiva, evento 
que ocorreu no último dia 25 
de julho, e resultarão em ade-
quações ao projeto original. O 
titular da Secretaria de Estado 
de Desenvolvimento Urbano 
e Metropolitano Sedurb, Mar-
cellus Campêlo, considerou exi-
toso o processo de participação 
popular e destacou que o pro-
cesso de diálogo será contínuo.

“A orientação do governa-
dor Wilson Lima é dar total 
transparência e ouvir a popu-
lação sempre e em todas as 
fases. […] A Consulta Pública 
foi um momento histórico, não 
somente pelo engajamento e 
ampla participação dos mo-
radores do município, mas 

do Amazonas.
“Reunimos a equipe que 

irá nesse segundo módulo de 
combate a incêndio. Fizemos 
aqui uma série de instruções 
de nivelamento consideran-
do que temos bombeiros de 
quadro distintos, então todos 
precisam estar no mesmo nível 
de conhecimento e, a partir do 
dia 8, eles serão deslocados 
para substituir as equipes que 

Área de reflorestamento, por solici-
tação dos moradores, será ampliada

chegaram lá no mês passado”, 
destaca o comandante-geral  
da corporação.

Aceiro 2023
A Operação Aceiro 2023 foi 

anunciada pelo governador 
Wilson Lima, no dia 10 de julho 
deste ano, como parte do plano 
de ação do Governo do Amazo-
nas para combater queimadas 
e desmatamentos durante o 

pela contribuição que deram 
na construção desse projeto, 
que vai mudar a cidade para 
melhor. O Prosai está sendo 
construído a várias mãos, de-
senhado em conjunto com as 
pessoas que irão usufruir das 
obras”, ressalta Campêlo.

Entre as alterações realizadas, 
está a quantidade de imóveis 
para desapropriação e reassen-
tamento, que antes eram 1.077 
e agora são 832. As readequa-
ções feitas permitiram manter 
o restante no perímetro das 
obras, sem afetar as interven-
ções a serem executadas.

período de estiagem.
“Nós estamos com efetivo to-

tal de 72 bombeiros militares 
somando os que estão indo da 
capital e os que permanecem 
lá na fiscalização. Além disso, 
temos os agentes da Força 
Nacional, que também perma-
necem no sul do Amazonas. 
Com isso, estamos atuando nos 
municípios do ‘Arco do Fogo’ 
continuando o serviço que já 
tem sido exitoso, pois estamos 
conseguindo neutralizar diver-
sos incêndios detectados em 
monitoramento via satélite e no 
equipamento de drone”, pontua 
coronel Muniz.

Dados
Em suma, os bombeiros atu-

antes nos cinco municípios da 
operação, combateram 99 focos 
de incêndios entre o dia 12 de 
julho e a última quarta-feira (2). 
Foram registrados, ainda, 25 fo-
cos em Lábrea, 23 em Humaitá, 
20 em Boca do Acre, 18 em Apuí 
e 13 em Manicoré.

PARINTINS

TIAGO CORRÊA/UGPE

cursos por meio da criação 
do chamado Fundo Mul-
ti-doadores das Nações 
Unidas para o Desenvol-
vimento Sustentável na 
Amazônia Legal (MPTF  
da Amazônia).

A ação vai beneficiar po-
pulações mais vulneráveis 
da região com ações de 
geração de alternativas 
econômicas sustentáveis, 
de proteção de meios e 
modos de vida e de ga-
rantia de segurança física, 
sanitária, energética, cli-
mática e alimentar. Isso 
será feito por meio de 
financiamento de pro-
postas que priorizem a 
melhoria da governança 
ambiental e redução de 
atividades ilegais.



São Gabriel pede delegacia da 
PF por causa de garimpeiros

Da redação

O Juízo de São Ga-
briel da Cachoeira 
(localizado a 852 
quilômetros de 

Manaus) pede ao Ministé-
rio da Justiça a instalação 
de uma delegacia da Polícia 
Federal (PF) no município, 
dentre outros motivos, por 
preocupação com a migra-
ção do garimpo ilegal que 
estava atuando em terras 
Yanomami, em Roraima.

O juiz de Direito, Manoel 
Átila Autran Nunes, titular 
da Vara Única da Comarca 
da cidade, encaminhou ofí-
cio ao ministro da Justiça e 
Segurança Pública, Flávio 
Dino de Castro e Costa, 
requerendo a instalação de 
forma urgente. Atualmen-
te, a comarca conta com 
um posto avançado da PF, 
onde atuam somente um 
policial federal e um agente 
administrativo.

No Ofício n.º 70/2023, o 
juiz cita que há uma “for-
te tendência ao aumento 
do garimpo ilegal” em São 
Gabriel da Cachoeira, em 
razão do fluxo migratório 
de Roraima para o mu-
nicípio, após a destruição 
desses garimpos explora-
dos nas terras indígenas 
dos Yanomami, durante 
as operações dos órgãos 
governamentais realizadas 
em 2022 e neste ano.

“Pelo dever de cautela 
estatal, com vistas a com-
bater o estabelecimento 
de práticas nocivas pro-

venientes do garimpo 
ilegal às etnias indígenas 
radicadas na Comarca, a 
instalação de delegacia de 
Polícia Federal é urgente”,  
argumenta Nunes.

Preservação da diversi-
dade natural e cultura

No ofício, o magistrado 
reforça que São Gabriel da 
Cachoeira é um município 
de grande relevância es-
tratégica para o Brasil, não 
apenas por sua localiza-
ção geográfica, mas tam-
bém por sua diversidade 
cultural. Ele cita ainda a 
presença de comunidades 
indígenas – totalizando 23 
etnias vivendo na região – 
e riquezas minerais, com 
reservas de ouro, nióbio e 
outros.

O juiz afirma que a PF 
possui um papel crucial na 
fiscalização e no comba-
te às práticas criminosas, 
garantindo a proteção da 
biodiversidade e dos re-
cursos naturais da Amazô-
nia, bem como dos povos 

Juiz da Comarca da 
cidade pede que, 
caso não seja pos-
sível a efetivação de 
uma delegacia da PF 
no município, que 
haja um reforço do 
policiamento

Cabeça de jovem de 18 anos 
é encontrada em sacola

Gerson Silva

Uma cabeça decapitada 
foi encontrada, na quinta-
-feira (3), no bairro Monte 
Castelo 2, situado no muni-
cípio de Rio Preto da Eva (a 
57 quilômetros de Manaus). 
Segundo a polícia, a cabeça 
foi achada dentro de uma 
sacola plástica, e seria de um 
jovem de 18 anos, identifi-
cado apenas como Marcos 
Vinícius.

Conforme relatos de tes-
temunhas à polícia, o jovem 
teria saído para trabalhar 
na última quarta-feira (2), 

Com serviço presencial suspenso, Seap 
retoma visitas virtuais aos internos

Da redação

A Secretaria de Estado de 
Administração Penitenciá-
ria (Seap) divulgou o calen-
dário da nova rodada de vi-
sitas virtuais nas unidades 
prisionais do Amazonas. A 
medida visa proporcionar 
a comunicação entre o in-
terno e os seus familiares, 
estreitando os laços e di-
minuindo a distância por 
meio da tecnologia.

Por meio da Portaria 
Interna nº 104/2023, da 
Seap, as visitas presenciais 
estão suspensas até o 13 
de agosto. Durante esse 
período as visitas serão 
realizadas na modalidade 
virtual, por chamadas ou 
videochamadas para os 
números cadastrados no 
aplicativo Visita Legal ou 
para o telefone fornecido 
pela Pessoa Privada de Li-
berdade (PPL).

O secretário titular da 
Seap, coronel Paulo Cesar 
Gomes, ressalta a impor-
tância em oferecer esse 

serviço para os internos das 
unidades. “É essencial que 
eles tenham contato com 
os seus entes queridos e 
possam, assim, continuar 
com o cumprimento de 
suas penas da melhor for-
ma”, explica.

O coronel esclareceu ain-
da, que todas as atividades 
socioeducativas (estudo e 
projetos de remição) fo-
ram mantidas para pro-
porcionar oportunidades e 

originários, que também 
são alvo de outros crimes, 
como tráfico de pessoas, 
venda de bebidas alcoóli-
cas e retenção de cartões 
de benefícios federais por 
comerciantes locais.

“A instalação de uma de-
legacia da Polícia Federal 
na cidade de São Gabriel 
da Cachoeira é uma medi-
da de extrema importância 

Uma das preocupações do juiz da Comarca de São Gabriel da Cachoeira é com as atividades garimpeiras

RIO PRETO DA EVA

Corpo achado 
pode ser 
de grávida 
desaparecida

CRUELDADE

O corpo de uma mulher, ainda 
não identificada, foi encontrado 
enterrado em uma cova, numa 
área de mata na comunidade 
Parque Mauá, localizada no bair-
ro Mauazinho, zona leste da capi-
tal amazonense, na quinta-feira 
(3). De acordo com a Polícia Civil 
do Amazonas (PC-AM), a vítima 
foi encontrada em avançado es-
tado de decomposição, dentro 
de um camburão preto, e teria 
sido estrangulada e queimada 
com óleo quente.

Peritos do Departamento de 
Polícia Técnico Científica (DPTC) 
informaram que a mulher teve 
os pés cortados. Além disso, a 
região da barriga da vítima foi 
estourada, com as vísceras à 
mostra. Também foi encontrado 
um osso pequeno em formato de 
crânio que pode ser de um bebê, 
indicando que provavelmente a 
vítima estava grávida.

No local do crime, a perícia 
constatou, ainda, um pano en-
rolado no pescoço da mulher, 
apontando que ela pode ter sido 
asfixiada.

O Corpo de Bombeiros Militar 
do Amazonas (CBMAM) e o Ins-
tituto Médico Legal (IML) foram 
acionados para fazer a remoção 
do corpo. Exames mais precisos 
serão realizados para identificar 
a vítima. A Delegacia Especializa-
da em Homicídios e Sequestros 
(DEHS) investiga o caso.

Grávida desaparecida
A polícia investiga se o cadá-

ver é da jovem Debora da Silva 
Alves, 18, grávida de oito meses. 
Parentes da moça informaram 
que ela está desaparecida desde 
a madrugada do último domin-
go (30), após sair para encontrar 
com o pai da criança.

Debora foi vista pela última vez 
na esquina da rua Filadelfia, no 
bairro Gilberto Mestrinho, zona 
leste de Manaus, no último sá-
bado (29).

A família de Debora esteve 
no local e acredita que o corpo 
encontrado seja da moça, mas 
terão que aguardar o resultado 
da perícia, que irá comprovar ofi-
cialmente a identidade da vítima.

Corpo é 
achado semi 
decapitado

CENTRO

O corpo de um homem, 
ainda não identificado 
pela polícia, foi encon-
trado semi decapitado, na 
avenida Sete de Setembro, 
bairro Centro, zona sul da 
capital amazonense.

De acordo com a Polícia 
Civil, o cadáver foi acha-
do por volta das 6h20 
da quinta-feira (2), com 
a cabeça praticamente  
degolada.

Além disso, ainda segun-
do a polícia, as mãos e 
braços da vítima estavam 
amarrados por cordas. O 
cadáver também estava 
enrolado em uma lona azul, 
num saco transparente.

O Instituto Médico Legal 
(IML) foi acionado para 
fazer a remoção do corpo. 
O caso está sendo investi-
gado pela Delegacia Espe-
cializada em Homicídios e 
Sequestros (DEHS).

porém, não retornou para 
casa. A cabeça de Marcos 
Vinícius foi encontrada por 
moradores da região, que 
viram o momento em que 
um homem, identificado 
apenas como Thiago, aban-
donou a cabeça da vítima 
no local.

O Instituto Médico Legal 
(IML) foi acionado para fazer 
a remoção. Até o fechamen-
to desta matéria, o restante 
do corpo de Marcos Vinícius 
não havia sido localizado.

A Delegacia Especializada 
em Homicídios e Seques-
tros (DEHS) investiga o caso.

Segundo o juiz, existe uma forte tendência 
ao aumento do garimpo ilegal no município

Cabeça da vítima foi encontrada por moradores da região

a promoção da dignidade  
aos reeducandos.

A ferramenta está dis-
ponível no site da Seap 
e no sistema operacional 
Android. O aplicativo é 
gratuito e o usuário deve 
baixá-lo na loja virtual 
Play Store. Com a implan-
tação do sistema on-line 
de agendamento, os fa-
miliares dos reeducan-
dos podem marcar dia e  
hora das visitas.

APLICATIVO

Ferramenta de agendamento está disponível no site da Seap e no 
sistema operacional Android
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para fortalecer a segurança 
e a presença do Estado na 
região”, completa o juiz.

Posição geográfica propícia
Como está situado na 

fronteira com a Colômbia 
e a Venezuela, o município 
está na “rota” de atividades 
criminosas transnacionais – 
tráfico de drogas e de ar-
mas, além de contrabando, 

segundo Nunes.
“Uma delegacia da Po-

lícia Federal na área pos-
sibilitaria ações mais co-
ordenadas e eficientes no 
combate a essas práticas 
ilegais, bem como melho-
rar a cooperação com as 
autoridades dos países vi-
zinhos e desarticular redes 
criminosas, fortalecendo a 
segurança e o controle das 
fronteiras”, explica.

Ainda no ofício ao minis-
tro da Justiça, Flávio Dino, 
o juiz reitera que, caso não 
seja possível a efetivação 
de uma delegacia da PF no 
município, que haja um re-
forço do policiamento atu-
al, o mais rápido possível.

Manoel Átila afirma que 
a medida seria a fim de 
combater os crimes am-
bientais “em iminente risco 
de crescimento, devido à 
migração de garimpeiros 
do Estado de Roraima para 
a região, o que desafia as 
autoridades locais no com-
bate à invasão de terras 
indígenas”, afirma o juiz.

CLÓVIS MIRANDA



Política Vereador Lissandro Breval pro-
põe título de cidadão amazo-
nense a empresário israelense

CMM
Cessão de Tempo com superin-
tendente Bosco Saraiva discute 
‘lei da informática’

ALEAM

Eduardo Braga (MDB-
-AM) será o relator na 
casa

O presidente do Sena-
do Federal, Rodrigo 
Pacheco (PSD-MG), 
recebeu nesta quin-

ta-feira (3) do presidente da 
Câmara dos Deputados, Ar-
thur Lira (PP-AL) a Proposta 
de Emenda à Constituição 
(PEC) 45/201, que trata da 
reforma tributária.

O texto foi aprovado em 
7 de julho pelos deputa-
dos federais e agora pas-
sará pela análise e votação  
dos senadores.

Pacheco informou que a 
PEC 45/2019 será enviada 
imediatamente à Comissão 
de Constituição e Justiça 
(CCJ), único colegiado que 
irá deliberar sobre o tema no 
Senado. O senador Eduardo 
Braga (MDB-AM) é o relator.

Segundo Pacheco, a apro-
vação da reforma tributária 
exige urgência e responsabi-
lidade, por ser aguardada há 
décadas pelo Brasil. “Vivemos 
um momento em que temos 
buscado equilíbrio institucio-
nal, equilíbrio político, que 
tem significado uma boa 
evolução da economia, com 
boas projeções em relação à 
inflação, ao desenvolvimento 
econômico, à valorização da 
moeda, às nossas reservas e 
ao crescimento do Produto 
Interno Bruto. [...] Mas a re-
forma tributária é de fato a 
parte principal, estruturante 
do desenvolvimento econô-
mico nacional, porque vive-
mos uma realidade tributária 
muito complexa, muito buro-
cratizada e de difícil compre-
ensão”, ressaltou Pacheco, 
ao lado de Lira, deputados  
e senadores.

O deputado Arthur Lira des-
tacou que os diversos seg-
mentos da sociedade foram 
ouvidos durante a discussão 

Relator da reforma no Senado  Eduardo Braga (MDB) esteve durante a entrega do documento

Aleam realiza cessão de tempo com superintende da Suframa

ALBERTO CÉSAR ARAÚJO/ALEAM

Superintendente da Suframa Bosco Saraiva na Aleam

O Superintendente da Supe-
rintendência da Zona Franca 
de Manaus (Suframa), Bosco 
Saraiva, esteve na Assembleia 
Legislativa do Amazonas (Ale-
am), a pedido do deputado Dr. 
George Lins (União Brasil), para 
apresentar o Relatório de Ativi-
dades da autarquia na política 
de Pesquisa, Desenvolvimento 
e Inovação (PD&I) e conclamar 
os parlamentares estaduais a 
se unirem em busca da reno-
vação da Lei Federal  nº 8.248 
de 1991 (Lei da Informática), 
que perderá validade em de-
zembro deste ano, sob pena 
de prejudicar as empresas de 
informática sediadas no Polo 
Industrial de Manaus (PIM).

Estiveram presentes à Cessão 
de Tempo o superintendente-
-adjunto de Operações, ex-
-deputado estadual, Belarmino 
Lins; superintendente-adjunto 
de Desenvolvimento e Inova-
ção, Waldemir Vieira; o Coorde-
nador de Gestão Tecnológica 
da Suframa, Rafael Gouvêia; o 
superintendente executivo ad-
junto, Luís Aguiar; e o superin-
tendente-adjunto de Projetos, 

LEI DA INFORMÁTICACPMI DO 8 DE JANEIRO

CPMI do golpe convoca 
hacker da Vaza Jato

O hacker Walter Delgatti Neto 
foi convocado na quinta-feira (3) 
para depor à Comissão Parla-
mentar Mista de Inquérito (CPMI) 
que apura os atos golpistas do 
dia 8 de janeiro. Delgatti foi preso 
na operação da Polícia Federal 
(PF) que investiga a suposta in-
vasão de sistemas eletrônicos do 
judiciário. Os seis requerimentos 
apresentados para convocá-lo 
foram apresentados após a pri-
são do suspeito pela PF.  

A relatora da CPMI, senadora 
Eliziane Gama (PSD-MA), afir-
mou que esse depoimento é im-
portante para “esclarecer como a 
deputada Carla Zambelli [PL-SP] 
atuou de modo a questionar a 
legitimidade do sistema eleitoral 
brasileiro nas eleições de 2022”. 
Zambelli é suspeita de pagar 
Delgatti para que ele invadisse 
o sistema do judiciário. A parla-
mentar nega a acusação.  

O colegiado aprovou ainda a 
convocação de outros  depoen-
tes: o fotógrafo da agência de 
notícias Reuters Adriano Ma-

Leopoldo Montenegro.
O deputado Dr. George Lins 

falou na necessidade de au-
mentar a vigência da Lei da 
Informática, pois na ZFM são 
repassados 5% do Faturamen-
to Bruto Anual à PD&I, o que 
seria prejudicial com o fim do 
prazo da Lei. “São previstos 
para 2023 cerca de R$ 2,6 
bilhões destinados para PD&I 
e 40% desse valor são oriun-
dos somente da Samsung. É 
preciso que a Bancada Federal 
do Amazonas no Congresso 
Nacional se uma em torno 
desse objetivo que é postergar 
a vigência dessa Lei”, apelou.

Bosco Saraiva afirmou que a 
Suframa é como se fosse um 
Ministério da Amazônia e que 
precisa ser defendida como 
um instituto de desenvolvi-
mento regional. “Iniciaremos 
um calendário nos municípios 
do interior do Amazonas, para 
que possamos cumprir a inte-
gração regional, assim como o 
fortalecimento de seu quadro 
de funcionários”,  concluiu..

O superintendente-adjunto 
de Desenvolvimento e Inova-

Senadores e Deputados partici-
pam da CPMI

ção, Waldenir Vieira, fez um 
panorama histórico da Lei da 
Informática e disse que a quan-
tidade de empresas benefici-
árias dessa legislação cresceu 
8,92% na comparação com o 
ano de 2020, saltando de 56 
para 61.

O Coordenador de Gestão 
Tecnológica da Suframa, Ra-
fael Gouvêia, trouxe aos de-
putados gráficos e números 
que confirmam a liderança do 
setor de PD&I no faturamento 
do PIM. Segundo ele, os bens 
de informática correspondem 
a 26,6% do faturamento em 
2022, seguido de eletroeletrô-

chado;  a tenente-coronel da 
Polícia Militar (PM) Cíntia Quei-
roz de Castro, que é subsecre-
tária de Operações Integradas 
da Secretaria de Segurança do 
Distrito Federal; a policial militar 
Marcela da Silva Morais Pinno, 
promovida por “atos de bravura” 
ao tentar impedir os ataques de 
8 de janeiro aos prédios dos 
Três Poderes; e o sargento do 
exército Luís Marcos dos Reis, 
preso na operação que investi-
gou a suposta fraude no cartão 
de vacinação do ex-presidente 
Jair Bolsonaro.  

PEC da Reforma Tributária é 
entregue no Senado Federal

da reforma tributária na Câ-
mara e disse acreditar que 
o Senado fará o aprimora-
mento necessário ao texto. 
“[A reforma] é fruto de muito 
diálogo com a sociedade ci-
vil, com a classe produto-
ra. A parte federativa não 
foi esquecida em nenhum 
momento. Este é o mister 
principal do Senado Federal. 
Todos os governadores fo-
ram consultados e puderam 
dar suas sugestões.”

Lira ressaltou, porém, que 
a matéria é complexa e nem 
todo mundo fica satisfeito, 
mas “tem uma espinha dorsal 
equivalente a um salto de 
qualidade para um mundo di-
ferente do que vivemos hoje”.

Após receber a reforma, o 
relator Eduardo Braga deve 
apresentar parecer em um 
prazo de 15 dias úteis. A 
CCJ terá 30 dias úteis para  
emitir parecer.

A perspectiva de Pacheco 
é promulgar a PEC ainda 
neste ano. O texto precisa 
ser aprovado em dois turnos 
por, pelo menos, três quin-
tos dos senadores (49) para  
ser promulgado.

Mudanças
A primeira fase da reforma 

tributária tem o objetivo de 
simplificar a tributação sobre 
o consumo e evitar cobrança 
cumulativa de impostos.

A principal mudança será 

o fim de cinco tributos, três 
deles federais – Programa 
de Integração Social (PIS), 
Contribuição para o Financia-
mento da Seguridade Social 
(Cofins) e  Imposto sobre 
Produtos Industrializados 
(IPI). Estes serão substituí-
dos pela Contribuição sobre 
Bens e Serviços (CBS), a ser 
arrecadada pela União.

Dois impostos locais tam-
bém serão extintos: o Im-
posto sobre a Circulação 
de Mercadorias e Serviços 
(ICMS), administrado pelos 
estados; e o Imposto sobre 
Serviços (ISS), arrecadado pe-
los municípios. Em troca, será 
criado o Imposto sobre Valor 
Agregado (IVA) dual, dividido 

em duas partes. Uma delas 
será o Imposto sobre Bens e 
Serviços (IBS), que unificará o 
ICMS e o ISS. A outra parte 
do IVA será a CBS.

As mudanças irão ainda 
impactar de maneira diferen-
ciada setores da economia e 
diversos produtos consumi-
dos pelos brasileiros, como 
cesta básica, remédios, com-
bustíveis, serviços de internet 
em streaming (transmissão 
de conteúdos em tempo 
real). Pela primeira vez na 
história, haverá medidas que 
garantam a progressivida-
de na tributação de alguns 
tipos de patrimônio, como 
veículos, e na transmissão 
de heranças.

nicos com 18,9% e em terceiro 
lugar, o polo de duas rodas, 
com 18%.

“O faturamento de bens de 
informática chegou a R$ 28,05 
bilhões ano passado, sendo 
5% desse valor destinados a 
PD&I. Em 2013, esses inves-
timentos equivaliam a R$ 460 
milhões e saltaram para R$ 
1,565 bilhão, o que represen-
ta um crescimento de 240% 
em nove anos, sendo que es-
ses investimentos devem ser 
obrigatoriamente aplicados 
nos estados do Acre, Amapá, 
Amazonas, Rondônia e Rorai-
ma”, explicou.

LULA MARQUES /AB
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Empresário 
recebe título 
na CMM

YORAM YAELI

O empresário israelense Yo-
ram Yaeli recebeu, na tarde 
de quarta-feira (02), o título 
de cidadão de Manaus, na 
Câmara Municipal de Manaus 
(CMM). A honraria foi proposta 
pelo vereador Lissandro Breval 
(Avante), que destacou a im-
portância de Yaeli para o de-
senvolvimento do Amazonas.

“Para mim, é uma honra 
conceder esse merecido título 
ao senhor Yoram. Os serviços 
prestados por ele à nossa ci-
dade são inquestionáveis e eu 
entendi que seria justo demais 
tornar cidadão manauara al-
guém que tanto fez por nossa 
gente. Yael vai além de extenso 
currículo, ele ama nossa cidade 
e decidiu aqui morar e gerar 
empregos para nossa gente”, 
afirmou o autor da honraria, 
Lissandro Breval.

Emocionado, Yoram usou 
seu tempo de discurso para 
falar que seus negócios 
vão muito além de apenas  
lucros financeiros.

“Eu gosto realmente dessa 
cidade. É especial. Eu estou 
tentando criar prosperidade 
econômica e posso afirmar 
que, com o tempo e com a 
maturidade, aprendemos que 
não é só dinheiro, que tem 
responsabilidade social, que 
tem que ir além de só ganhar 
só dinheiro. Esse não é o jogo 
verdadeiro de um humano. Eu 
amo essa cidade e quero vê-la 
crescer. Estou muito feliz com 
essa homenagem e hoje quan-
do chegar em casa vou poder 
olhar para minha esposa e filhos 
e dizer: caboclos, eu também 
sou cidadão de Manaus”, disse.

redacao@vanguardadonorte.com.br | Hector M S Silva

AGÊNCIA BRASIL

Proposta foi de Lissandro Breval

DIVULGAÇÃO



Economia

Para esta data, o Van-
guarda do Norte foi a 
um dos bares mais co-
nhecidos de Manaus

Fernanda Lopes

A primeira sexta-feira de 
agosto é uma data es-
pecial para os amantes 
e produtores de cerve-

ja. Comemorado em mais de 
80 países, incluindo o Brasil, o 
Dia Internacional da Cerveja vai 
muito além de um dia especial 
apenas para degustar a bebida, 
visto que se trata da bebida 
alcoólica mais consumida de 
todo o mundo.

A data comemorativa conta 
com três propósitos declarados: 
estar com amigos para celebrar 
e saborear a bebida, celebrar 
aqueles que fabricam e os que 
servem a cerveja e tem o sentido 
de união mundial com outros 
comemoradores, com cervejas 
de todas as nações e culturas.

Para esta data, o Vanguarda 
do Norte foi a um dos bares 

Bar Caldeira da Vila já coleciona mais de 60 anos de história

Setor da cervejaria gera empregos 
e impulsiona a economia no Brasil

que significa “copo de meio li-
tro”, medida utilizada para pedir 
nos balcões dos bares a cerveja 
do barril. Com o tempo, a palavra 
passou a ser utilizada até mes-
mo pelos brasileiros. Durante 
a entrevista, Carbajal também 
aproveitou para explicar as dife-
renças entre a tradicional cerveja 
e o Chopp.

“A diferença da cerveja para 
o chopp é que o chopp é feito 
de malte, lúpulo e água, aí o 
químico faz o trabalho dele e 
sai a bebida. Para ela se tornar 
cerveja, ela é pasteurizada e 
passa por um aquecimento de 
cerca de 65°C e fica armazena-
da nessa temperatura para que 
ela possa ter uma durabilidade. 
Quando você vê aqueles barris 
de chopp em supermercado, 
é mentira, aquilo é cerveja em 
um barril. A cerveja dura um 
bom tempo, em média de oito 
meses a um ano, mas o chopp 
só dura 10 dias. Ele não tem essa 
durabilidade toda. O chopp é a 
cerveja pura. 

Propulsor da economia bra-
sileira

De acordo com Carbajal, a 
cerveja é o carro-chefe da casa 
e líder no interesse dos consu-
midores de bebidas alcoólicas. 
Segundo dados do Sindicato 
Nacional da Indústria da Cerveja 
(Sindcerv), o Brasil é apenas o 
terceiro país do mundo que 
mais produz a bebida, ficando 
atrás apenas da China e dos 
Estados Unidos.

O volume de vendas de cer-
veja no Brasil atingiu cerca de 
14,3 bilhões de litros em 2022, 
e somente no primeiro semestre 
de 2022 foram produzidos 7,1 
bilhão de litros, apontando um 
crescimento de 3,1% compara-
do ao ano anterior. 

Dados divulgados pela Asso-
ciação Brasileira da Indústria da 
Cerveja (CervBrasil) informaram 
ainda que, em 2021, o valor 
médio do litro repassado ao 
consumidor ficou em R$ 12,00, 
totalizando R$ 175 bilhões de 
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valor agregado à economia, cor-
respondendo a 2,2% do Produto 
Interno Bruto (PIB).

De acordo com pesquisa re-
alizada pela Euromonitor, vei-
culada pelo Valor, o volume de 
venda de cerveja no Brasil deve 
somar 16,1 bilhões de litros em 
2023, o que representa alta de 
4,5% em relação ao consumo 
de 2022. A indústria cervejei-
ra também é responsável por 
mais de 2 milhões de empregos 
diretos, indiretos e induzidos. 
“A venda de cerveja gira em 
torno de 2% do PIB brasileiro e, 
nesse ano de 2023, é calculado 
que ela movimente acima de 
R$ 200 bilhões. Então, nessa 
parte econômica para o Brasil a 
comercialização da cerveja é ex-
celente. Apesar dos malefícios, 
existem muitos benefícios. Os 
valores, na parte econômica, são 
altíssimos. É muito excelente. 
Tenho um carinho diferente pela 
parte econômica da cerveja, ela 
emprega mais de 2 milhões de 
pessoas direta e indiretamente. 
Acho isso muito legal. Ela em-
prega muita gente. A cerveja 
oferece uma parte econômica 
muito boa para o Brasil. É muito 
benefício, tenho essa visão mais 
empresarial”, declarou.

Em entrevista ao portal Van-
guarda do Norte, a economista 
Denise Kassama diz ser algo de 
suma importância por envolver 
o setor primário, secundário e o 
terciário da economia brasileira 
e mundial. “Se a gente for contar 
desde a plantação, o processa-
mento e a venda, nós estamos 
falando sobre uma cadeia que 
gera quase três milhões de em-
pregos em todo o Brasil. Ela tem 
um efeito multiplicador mui-
to importante, principalmente, 
quando a gente chega no setor 
de serviços. É um setor que tem 
bastante relevância, seja você 
bebendo ou não, é um setor que 
movimenta muito a economia 
sem contar das informalidades. 
A cerveja gera renda para muitas 
famílias e, do ponto de vista 
econômico ela é fundamental.
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Setemp destaca fortalecimento e ampliação 
da economia solidária no estado

DIVULGAÇÃO

O Encontro Nacional em co-
memoração aos 20 anos da 
Rede de Economia Solidária

O secretário executivo do 
Trabalho e Empreendedo-
rismo, Paulo Gilson, repre-
sentou o Governo do Ama-
zonas no Encontro Nacional 
de 20 Anos da Rede de 
Gestores de Políticas Públi-
cas de Economia Solidária, 
no Instituto Anísio Teixeira 
(IAT), em Salvador, na Bahia. 
O evento termina hoje (04), 
com público esperado de 
cerca de 300 gestores que 
atuam no segmento. Na 
ocasião, a gerente de Eco-
nomia Solidária da Setemp, 
Raquel Falabella, represen-
ta o estado no encontro, que 
conta com palestras, de-
bates, mostras de soluções 
práticas, atrações culturais, 
além de receber dicas de 
organizações fundamentais 
para a construção do seg-
mento no estado.

A Rede comemora duas 
décadas de atuação fomen-
tando o desenvolvimento 
e promovendo articula-
ções e intercâmbio, além 

ECONOMIA SOLIDÁRIAREDUÇÃO DE JUROS

Ministros projetam 
novas reduções da Selic

Pela primeira vez, o Ban-
co Central (BC) cortou os 
juros em três anos. Por 5 
votos a 4, o Comitê de Po-
lítica Monetária (Copom) 
reduziu a taxa Selic, juros 
básicos da economia, em 
0,5 ponto percentual, para 
13,25% ao ano. A decisão 
surpreendeu o mercado 
financeiro, que esperava 
um corte de 0,25 ponto. 
“Juros mais baixos no Bra-
sil significa que o empre-
sário, o comerciante e você 
pode pegar empréstimos 
a valores mais baratos e 
com isso fazer com que a 
economia gire mais rápi-
do. Mais emprego, mais 
investimento, melhorar a 
vida de cada um. O go-
verno do presidente Lula, 
o Congresso Nacional e a 
sociedade já tinham cria-
do todas as condições ne-
cessárias para que a gente 
começasse essa trajetó-
ria decrescente”, disse o 
ministro das Relações 

de proposições de políticas 
públicas no Brasil. O esta-
do da Bahia foi escolhido 
para abrigar o evento por 
ser uma referência nacio-
nal nas políticas públicas 
de Economia Solidária. De 
acordo com a gerente, essa 
é uma oportunidade de tra-
zer avanços com intuito de 
fomentar ainda mais as polí-
ticas públicas voltadas para 
o empreendedorismo. “Re-
presentar o Governo do Es-
tado no Encontro Nacional é 
um momento diferenciado, 
pois, aqui, estamos tratan-
do temas relevantes para a 
construção do sistema na-
cional e com a mobilização, 
de todo o país, iremos re-
alizar esse trabalho”, disse. 
Para o secretário executivo 
da Setemp, Paulo Gilson, a 
atuação da Rede de Ges-
tores é fundamental para 
o desenvolvimento da eco-
nomia solidária. “Com apoio 
do governador Wilson Lima, 
o intuito é fortalecer ainda 

Banco Central reduziu a taxa para 
13,25% ao ano

mais esse serviço, levando 
para o interior do estado, 
com intuito de criar novos 
grupos de economia soli-
dária”, afirmou. 

20 anos da Rede de Eco-
nomia Solidária

A Rede vive um momento 
de protagonismo, contan-

Institucionais, Alexandre 
Padilha, afirmando que o 
governo quer dar condi-
ções para que os juros 
possam continuar caindo 
no país. Ministros do go-
verno do presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva consi-
deram que a queda ocorre 
após a economia apre-
sentar condições neces-
sárias e projetam novas 
reduções dos juros nos 
próximos meses.

do com a participação das 
prefeituras e governos esta-
duais interessados cada vez 
mais nesta pauta. O even-
to é um marco, com uma 
grande perspectiva com a 
recriação da Secretaria Na-
cional de Economia Popu-
lar e Solidária (Senaes) do  
Governo Federal.
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mais conhecidos de Manaus, 
para conhecer um pouco mais 
sobre a bebida, que é a queridi-
nha de muitos brasileiros. O Bar 
Caldeira da Vila fica localizado 
na Avenida Maceió, 497, bair-
ro Nossa Senhora das Graças, 
Zona Centro-Sul de Manaus. 
O conhecido nome “Caldeira” 
já coleciona mais de 60 anos 
de história e é tombado como 
Patrimônio Cultural Imaterial do 
Estado do Amazonas. O pro-
prietário do estabelecimento, 
Carbajal Gomes, tem relação 
próxima com a cerveja há mais 
de 30 anos.

“Antes do Caldeira, eu tinha 
um outro bar no Centro, e lá ven-
díamos muita cerveja, e aquilo 
foi entrando no sangue já que 
você vai trabalhando cada vez 
mais com a bebida. Já tive dis-
tribuidora e depois apareceu o 

Caldeira na minha vida. Conheço 
a cerveja a bastante tempo. Hoje, 
a cerveja, pela parte econômi-
ca, é muito importante. Tanto 
para o Caldeira, quando para 
mim pessoalmente falando. A 
aprecio muito. Ela é muito im-
portante para o meu segmento 
que é de bar”, declarou. 

Cerveja ou Chopp: sabe a 
diferença?

A verdade é que grande parte 
do mundo é utilizada a palavra 
Chopp para designar a cerveja, 
independentemente da sua for-
ma de acondicionamento. No 
Brasil, a cerveja armazenada no 
barril é conhecida como Chopp. 
Existem indícios que esse cos-
tume surgiu como resultado da 
imigração alemã em nosso país. 
A palavra Chopp vem de scho-
ppe, palavra de origem alemã Proprietário do estabelecimento Carbajal Gomes.

Foto: Fernanda Lopes



O Sistema Único de 
Saúde oferece atendi-
mento gratuito para a 
prevenção

Agência Brasil

Dados do Sistema 
Único de Saúde 
(SUS) mostram au-
mento de 25% no 

total de internações por 
infarto no Brasil, nos úl-
timos seis anos. Passan-
do de 81.505 casos, em 
2016; para mais de 100 mil,  
em 2022.

Para discutir possibilida-
des para reverter esse ce-
nário, especialistas partici-
pam nesta semana, aqui no 
Rio de Janeiro, do Encontro 
Internacional de Cardiolo-
gia Intervencionista, maior 
evento na América Latina 
dedicado ao tema.

Para o cardiologista Ro-
berto Botelho, diretor de 
comunicação da Sociedade 
Brasileira de Hemodinâmica 
e Cardiologia Intervencio-
nista, a saúde do coração 
é um dos maiores desafios 
na área da saúde.

“Há um estudo feito em 
60 países que mostrou 
que quanto menor a renda 
per capita e o nível educa-
cional de uma população, 
pior os indicadores da saúde 
cardiovascular, maior a mor-
talidade por infarto, maior 
a hipertensão, maior epide-
mia. Por isso por isso fica qua-
se que automático a gente 
supor - e dados mostraram 
isso - que a saúde cardiovas-
cular do brasileiro vai mal e 
vem piorando.

O especialista avalia que é 
urgente investir em recursos 
tecnológicos como forma 
de prevenção e tratamen-
to. E ressalta a importância 

De acordo com o Ministério da Saúde, em caso de necessidade, o paciente é encaminhado para a Atenção Especializada

Meteoro 
ilumina céu de 
seis estados

FENÔMENO

Um meteoro atraves-
sou o céu de seis estados 
brasileiros, na noite desta 
terça-feira (1),O fenômeno 
foi registrado pela Bramon 
(Rede Brasileira de Obser-
vação de Meteoros) e pela 
agência Clima ao Vivo.

Na imagem é possível 
ver o rastro de luz deixa-
do no céu de São Paulo e 
do Paraná. Além dessas 
unidades federativas, Mi-
nas Gerais, Santa Catari-
na, Goiás e Mato Grosso do 
Sul também presenciaram 
a passagem do fenômeno. 

O que é um meteoro?
Meteoro é um fenômeno 

luminoso resultante da en-
trada de fragmentos de um 
corpo celeste na atmosfe-
ra. O atrito desse material 
sólido em alta velocidade 
com os gases da atmosfera 
faz com que ele se torne 
incandescente e deixe um 
rastro luminoso nos céus.”

Tal fenômeno é comu-
mente associado aos mete-
oros sólidos, fragmentos de 
cometas ou asteroides que 
recebem esse nome quando 
se aproximam da superfície 
terrestre.

Casos de infarto aumentam 
25% no Brasil, em 6 anos

de um olhar mais atento 
para os efeitos das doenças 
cardiovasculares. “Não só 
pelo gasto de saúde dire-
ta, consumo com remédio, 
UTI, como pelo gasto com 
medicamentos, mas como 
o gasto das economias, por 
causa do custo secundário. 

A pessoa que tem a doen-
ça trabalha menos, produz 
menos. O impacto de um PIB 
no país é bastante afetado

A boa notícia, de acordo 
com Roberto Botelho, é que 
85 por cento dos riscos que 
levam a doenças cardiovas-
culares podem ser evitados 

com hábitos saudáveis. O 
Sistema Único de Saúde ofe-
rece atendimento gratuito 
para a prevenção, diagnósti-
co e tratamento de doenças 
cardiovasculares, em Unida-
des Básicas de Saúde.

De acordo com o Minis-
tério da Saúde, em caso de 

necessidade, o paciente é 
encaminhado para a Aten-
ção Especializada, onde 
terá toda assistência para 
o acompanhamento com 
especialista, exames, trata-
mento e os procedimentos 
necessários, ambulatoriais 
ou cirúrgicos.

Imagens flagraram rastro de luz 
deixado no céu

DIVULGAÇÃO

Estado Islâmico confirma 
morte de líder

O Estado Islâmico con-
firmou nesta quinta-feira 
(3), a morte do líder Abu 
Hussein al-Husseini al-
-Quraishi, e nomeou como 
substituto Abu Hafs al-
-Hashimi al-Quraishi, dis-
se o porta-voz do grupo 
em uma gravação no Te-
legram.

Este é o primeiro anún-
cio oficial do grupo sobre 
o destino do líder desde 
que o presidente da Tur-
quia, Tayyip Erdogan, disse 
em abril que as forças de 
inteligência turcas o ma-
taram na Síria. O Estado 
Islâmico não deu detalhes 
sobre o novo líder.

O movimento atingiu 
seu auge em 2014, quan-
do o então chefe, Abu Bakr 
al-Baghdadi, declarou o 
território que controla-
va como um califado. O 
grupo foi derrotado por 
adversários em ambos os 
países, incluindo uma co-
alizão liderada pelos Es-

Órgãos ambientais destroem 
embarcações usadas para extrair ouro 
Ação conjunta da Secreta-

ria de Estado do Ambiente 
e Sustentabilidade (Seas) 
com o Instituto Estadual 
do Ambiente (Inea) resultou 
na apreensão e inutilização 
de três balsas usadas para a 
extração ilegal de ouro no 
Rio Paraíba do Sul. Execu-
tada nesta quinta-feira no 
interior do Rio de Janeiro, 
a operação também reco-
lheu indícios de utilização 
recente das embarcações, 
como roupas, compressor 
de ar em condições de uso 
e mangote para alimentar 
mergulhadores. Todas as 
estruturas foram desmo-
bilizadas pela equipe do 
órgão ambiental estadual. 
O objetivo é acabar com a 
exploração de ouro ilegal 
do Rio Paraíba do Sul, entre 
os municípios de São Fidé-
lis, Carmo e Santo Antônio 
de Pádua, no noroeste flu-
minense. As balsas foram 
incendiadas

“Temos diversas ferra-

SÍRIA

tados Unidos, e Baghdadi 
foi morto durante uma 
operação militar norte-
-americana na Síria, em 
2019. Abu Hussein al-Hus-
seini al-Quraishi assumiu 
em novembro de 2022, 
depois que seu antecessor 
foi morto, também na Síria, 
enquanto militantes do Es-
tado Islâmico continuam a 
realizar ataques insurgen-
tes na Síria e no Iraque.

Bandeira de militantes do Estado 

EXTRAÇÃO ILEGAL

O objetivo é acabar com a exploração de ouro ilegal 
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Brasil e Mundo Dados são do SUS que des-
taca a importância dos cui-
dados com coração

SUS
redacao@vanguardadonorte.com.br | Valéria Santana

REUTERS

mentas de monitoramento 
para coibir quaisquer cri-
mes ambientais em todo o 
estado do Rio de Janeiro, 
estamos e continuaremos 
atentos em otimizar nos-
sas fiscalizações e nosso 
papel enquanto gestores”, 
afirmou o vice-governador 
e secretário de Estado do 
Ambiente e Sustentabilida-

de, Thiago Pampolha.
Os órgãos ambientais es-

taduais registraram o caso 
na Delegacia de Proteção 
ao Meio Ambiente para ten-
tar localizar os responsáveis 
pela extração ilegal.

Denúncias de crimes am-
bientais em todo o estado 
do Rio de Janeiro podem 
ser feitas ao Linha Verde, 

por meio dos telefones 0300 
253 1177 (interior, custo 
de ligação local), 2253-
1177 (capital),  e também 
pelo aplicativo para celu-
lar Disque Denúncia Rio, 
onde usuários com sistema 
operacional Android ou iOS 
podem denunciar anexan-
do fotos e vídeos, com a 
garantia de anonimato.

DIVULGAÇÃO



Cultura Em 04 de agosto de 2017 morria o ator, cantor e 
compositor brasileiro Luiz Melodia, autor de “Estácio, 
Holly Estácio” e “Pérola Negra”.  

MEMÓRIA

Manaus, sexta-feira 4 de agosto de 2023 9
redacao@vanguardadonorte.com.br |Artur Mamede

AGENDA
 CULTURAL 

Sexta-feira (4)

Let´s Dance - A Festa

O Condado promete 
uma viagem ao passado 
com os hits da música pop 
e dance das décadas de  
1970, 1980, 1990 e 2000.

As playlists  ficam por 
conta dos DJs João Ro-
demberg e Marcos Vi-
lhena.

O Condado fica na Av. 
Des. João Machado, 6705 
- Alvorada.

As reservas de me-
sas para o evento “Let’s 
Dance - A Festa” podem 
ser feitas pelo número 
98488-8842.

Sábado (5)

Trio Telengo Tengo

O Trio Telengo Tengo 
formado por músicos 
conhecidos na cena ma-
nauara de rock e música 
regional contemporânea 
leva ao Quintal de Ana’s 
um set list de samba, rock 
e música popular brasi-
leira. 

O Quintal de Ana’s fica 
na Av. Joaquim Nabuco, 
2324 - Centro.

O couvert para o show 
do Trio Telengo Tengo, 
que começa às 21h, é de 
R$ 10,00.

EP audiovisual ao vivo 
de Elisa Maia foi con-
templado em prêmio 
de incentivo a cultura

‘Dança Sozinha Sessions’ 
estreia nas plataformas digitais

O EP audiovisual 
“Dança Sozinha 
Sessions” da can-
tora amazonense 

Elisa Maia está disponível 
em todas as plataformas 
digitais desde essa sexta-
-feira (4). 

Com direção musical 
e artística, assinada pela 
própria artista, o projeto 
traz quatro faixas que ex-
ploram uma diversidade 
de estilos musicais, com 
influências na sonoridade 
que vão do rock noven-
tista até o reggae, R&B e  
programações eletrônicas.

O projeto de Elisa Maia, 
que em sua produção en-
volveu mais de 30 profissio-
nais, foi contemplado pelo 
Programa Cultura Criativa 
2020/ Lei Aldir Blanc – Prê-
mio Feliciano Lana. 

Apoio do Estado
O secretário de Cultura 

e Economia Criativa, Mar-
cos Apolo Muniz, ressalta o 
fomento à cultura do Go-
verno do Estado, por meio 
de editais com apoio do 
Governo Federal. 

“Assim como a Aldir Blanc, 
a Lei Paulo Gustavo veio 
para somar e renovar o 
olhar da cena artística, com 
mais ênfase ao setor de 
audiovisual. Em breve tere-
mos os editais disponíveis 
para que os fazedores de 
cultura, artistas, agentes 
e produtores inscrevam 
seus projetos para rece-
ber a verba federal”, disse  
o secretário. 

“Elisa Maia e outros artis-
tas amazonenses têm muito 

Produção incorporou elementos audiovisuais inéditos ao EP de Elisa Maia

Fotos: Juliana Pesqueira /Divulgação

a acrescentar na criação 
de novas referências, no-
vas linguagens, gerando um 
impacto positivo no coleti-
vo”, conclui Apolo. 

Diversidade 
O EP “Dançando Sozinha 

Sessions” marca o encer-
ramento de uma fase da 
cantora que, segundo ela, 
terá novos trabalhos lança-
dos em breve. 

O atual conta com canções 
já lançadas anWteriormen-
te: “Luas Pra Tantas Faces” 
(2020), “Sol De Setembro” 
(2020), “Todo Poder Curati-
vo”(2021) e “Beleza” (2023). 

No entanto, nestas novas 
versões ao vivo, Elisa Maia 
oferece novas nuances vo-
cais e arranjos reeditados, 

além de incorporar elemen-
tos audiovisuais inéditos.

Detalhes da produção
As filmagens ocorreram 

no final de 2021, em tea-
tro e estúdio, proporcio-
nando diferentes atmosfe-
ras e narrativas originais  
aos vídeos.

 Elisa Maia, que tam-
bém é a compositora das 
músicas, assume a direção 
artística e musical do pro-
jeto, onde expressa suas 
influências, em letras que 
abordam temas que re-
fletem sobre o corpo, au-
toestima, desilusões amo-
rosas, solidão, ansiedade, 
angústia, redenção e força, 
todas extraídas de suas 
experiências pessoais. 

“A sessão ao vivo cumpre 
a missão de fazer com que 
a minha música e a minha 
voz cheguem aonde ainda 
não cheguei com o show, 
inclusive para públicos que 
não foram atingidos pelas 
versões originais das mú-
sicas. O projeto é também 
uma celebração da minha 
imagem, do meu corpo”, 
disse a cantora.

“Sou uma mulher negra, de 
uma Amazônia urbana com 
poucas referências e meu 
trabalho é atravessado pelas 
vivências nesse lugar. No fim, 
dançar sozinha é se recom-
por  também para o coletivo”, 
comenta Elisa Maia.

Parcerias 
A artista repete a parceria 

com profissionais do au-
diovisual manauara e conta 
com direção geral de Victor 
Kaleb, Robert Coelho na 
direção de fotografia, Gisa 
Almeida na produção exe-
cutiva e Francisco Ricardo, 
na direção de arte. 

Participaram ainda o pro-
dutor musical e engenheiro 
de áudio Beto Montrezol 
(edições, mixagem e maste-
rização) e a preparadora vo-
cal e cantora Ellen Fernan-
des (preparação e direção 
vocal). Ao todo a produção 
envolveu 33 profissionais 
diretamente.

 
“O projeto é também 

uma celebração da minha 
imagem, do meu corpo” - 
Elisa Maia

Música na Estrada chega a Manaus
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Festival conta com espe-
táculos e ações educativas

A nona edição em 2023 
Festival Música na Estrada 
chega a Manaus no dia 7. 
A capital amazonense é a 
primeira parada do evento 
itinerante que ainda vai 
percorrer Belém, São Luís 
e Boa Vista.

A temporada manaua-
ra do Festival Música na 
Estrada vai até o dia 11 e 
todas as atividades terão 
entrada gratuita. 

A programação engloba 
uma série de atividades ar-
tístico-culturais, totalmen-
te gratuitas, que incluem 
ações educativas – vivências 
artísticas, workshops, mas-
terclasses e oficinas –, além 
de espetáculos de canto e 
dança, e muito mais.

Encontros
A abertura da programa-

ção artística será marcada 
pelo encontro inédito do 
Corpo de Dança do Ama-
zonas com a Focus Cia de 
Dança, do Rio de Janeiro, 
no dia 9 de agosto, às 20h, 

FESTIVAL

Ovam executa repertório pop/
rock no Palácio da Justiça

A Orquestra de Violões do 
Amazonas (Ovam) apresenta 
na sexta-feira (4) um reper-
tório com uma mescla de 
rock e pop. A apresentação 
da Ovam acontece no Centro 
Cultural Palácio da Justiça 
(Av. Eduardo Ribeiro, 901 – 
Centro), a partir das 18h. A 
entrada é gratuita.

Atrativos para o público
No decorrer dos anos a 

OVAM tem gerado em re-
pertório muito amplo e o 
público tem sido cada vez 
mais atraído pelas inúmeras 
possibilidades. 

A Orquestra de Violões do 
Amazonas foi criada em 2020, 
pelo Governo do Amazonas.

Set list
Seja no rock nacional ou 

internacional, seja no pop 
a proposta da Ovam é de 
agradar ao público. 

Para isso, os músicos exe-
cutarão um set list com 
“Eleanor Rigby” (The Bea-

no Teatro Amazonas.
Na sequência, dia 10 de 

agosto, também às 20h, a 
Amazonas Filarmônica, o 
Coral do Amazonas e so-
listas, sob a direção e re-
gência de Marcelo de Jesus, 
apresentam a monumental 
obra Requiem, do composi-
tor italiano Giuseppe Verdi.

Todas as apresentações 
no Teatro Amazonas terão 
entrada franca.

Proposta da Ovam mescla rock e pop

Ações educativas
Além dos espetáculos, se-

rão realizadas ações edu-
cativas na cidade, como 
masterclasses de Canto 
com Kismara Pezzati (me-
zzo-soprano / Zurique) e 
Luiz-Ottavio Faria (baixo / 
São Paulo), nos dias 07, 08 
e 09 de agosto, das 14h30 
às 17h, na Escola Supe-
rior de Artes e Turismo da 
Universidade do Estado do 

tles), “I Still Haven’t Found 
What I’m Looking For” 
(U2), “Take on Me” (A-ha), 
“Dust in the Wind” (Kan-
sas), “Bohemian Rhapsody” 
(Queen), “Como eu Quero” 
(Kid Abelha), “Whisky a Go 
Go” (Roupa Nova), “La Isla 
Bonita” (Madonna), Medley 
de Cyndi Lauper, “Eva” (Rá-
dio Táxi), “Menina Veneno” 
(Ritchie), “Thousand Years” 
(Christina Perri), “Titanium” 
(David Guetta) e “I’m Yours” 
(Jason Mraz).

Amazonas (ESAT/UEA), na 
Avenida Leonardo Malcher, 
1728, Praça 14 de Janeiro.

No dia 8 de agosto, das 
15h às 18h, será realizada 
uma vivência artística da 
Focus Cia de Dança com o 
Corpo de Dança do Ama-
zonas, no Teatro da Ins-
talação, rua Frei José dos  
Inocentes, Centro.

Workshops
Haverá também 

workshops de dança com 
membros da Focus Cia de 
Dança, nos dias 10 de agos-
to, das 9h às 11h30 e das 
14h às 16h30, e no dia 
11 de agosto – das 9h às 
11h30, no Liceu de Artes e 
Ofícios Claudio Santoro, no 
Sambódromo de Manaus.

o Festival Música na Es-
trada – 9ª edição é uma 
realização da Lei Federal 
de Incentivo à Cultura, 
por meio do Ministério da 
Cultura, do Governo Fe-
deral e da Kommitment  
Produções Artísticas.

PLAYLIST
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Esportes No dia 4 de agosto de 1955, 
em Caracas (Venezuela), o São 
Paulo Futebol Clube conquistou 
a Pequena Copa do Mundo.

MUNDIALITO
 A Pequena Copa do Mundo, era uma 
espécie de mundialito da época, e o 
SPFC derrotou grandes times, como 
Benfica e Valencia.

MUNDIALITO 2

Equipe amazonense é a 
única do Norte em even-
to nacional de Free Fire

A equipe Amazoncripz, 
de Manaus, faz his-
tória no campeonato 
nacional da Liga Bra-

sileira de Free Fire (LBFF), em 
São Paulo, como a única re-
presentante da região Norte 
na final. 

Em busca do título inédito 
para o Amazonas na modali-
dade do desporto eletrônico, a 
equipe pode alcançar a classi-
ficação para o Mundial de Free 
Fire 2023, que acontece em 
outubro, em Singapura.

Referência no Norte
Referência na região Norte 

na modalidade, o Amazoncripz 
compõe o grupo A da elite do 
Free Fire, competiu com 17 ou-
tras equipes em uma sequência 
de rodadas até chegar à fase 
final da competição. 

Agora, o compromisso dos 
players é buscar o título inédito 
da LBFF, no próximo sábado (5).

“Estamos vivendo um sonho, 
conquistando nosso espaço no 
cenário nacional, isso é incrí-
vel. Ter um time amazonense 
na final com as elites do Free 
Fire, levantando a bandeira do 
estado e mostrando a força 
dos nossos players. O apoio 
do Governo do Amazonas é 
fundamental, porque mostra a 
importância das políticas pú-
blicas voltadas para o mercado 
de games no esporte eletrôni-
co”, ressalta o CEO da equipe, 
Andryw Antony.

Título inédito
O cyber atleta Pedro Lucas, 

conhecido no mundo gamer 
como “Trap”, destaca o sen-
timento de estar na final da 
competição. 

“Esse título vai ser inédito 
para o Amazonas. Meu senti-
mento se resume em felicidade 

Brasil tem 22 paratletas na disputa por medalhas

 ALESSANDRA CABRAL/CPB

O Mundial de Natação 
Paralímpica de Manches-
ter, Inglaterra, conta com a 
presença brasileira em 13 
finais, com 22 paratletas.

O Mundial reúne 538 
competidores de 67 países 
até o domingo (6), no Man-
chester Aquatics Centre. 

O Brasil é representa-
do por 29 nadadores de 
10 estados (CE, MG, PA, 
PE, PR, RJ, RN, RS, SC e 
SP), sendo 15 mulheres e 
14 homens, e tem 18 pó-
dios em todo o torneio 
(sete ouros, cinco  pratas 
e seis bronzes). 

A liderança do quadro 
de medalhas é da A Itália, 
com 13 ouros, três pratas 
e seis bronzes, lidera o 
quadro de medalhas, se-
guida pela China (10 ou-
ros, 11 pratas e seis bron-
zes) e pela Grã-Bretanha 
(oito ouros, quatro pratas 
e seis bronzes). 

Brasileiros no pódio
Dona de três ouros em 

Manchester (100m cos-

NATAÇÃO PARALÍMPICALIBERTADORES

Jogo de volta dá 
vantagem ao Verdão

Ao vencer o Atlético Mi-
neiro por 1 a 0, na noite de 
quarta-feira (2), na partida 
de ida das oitavas de final 
da Copa Libertadores, o Pal-
meiras chega ao confronto 
de volta com uma importan-
te vantagem. 

Na próxima quarta-feira 
(9), no Allianz Parque, a 
equipe paulista se garan-
te na próxima fase mesmo 
com um empate. Ao Galo 
resta vencer por dois gols 

tas e borboleta, além dos 
50m livre), a pernambu-
cana Carol Santiago foi a 
primeira atleta do país a 
avançar para as finais des-
ta quinta-feira, 3, com o 
tempo de 1min18s02 nos 
100m peito da classe S12 
(baixa visão).

 Raphael Veiga, da Palmeiras, comemora seu gol contra o Atlético 

Nas eliminatórias, ela só 
foi superada pela alemã 
Elena Krazow, recordista 
mundial da prova e que 
nadou para 1min14s56.  

Além desta decisão, 
Carol também vai dispu-
tar a final do revezamen-
to misto 4x100m livre – 

de diferença para se classi-
ficar nos 90 minutos, ou ao 
menos com uma vantagem 
simples para forçar a disputa 
de pênaltis.

O Atlético vive uma fase 
de estagnação e derrotas.
São 10 jogos sem vencer, 
uma marca que não era 
vista há 31 anos, o que 
também pesa para a car-
reira do técnico Felipão e 
de como este é visto pela 
torcida atleticana.

Amazoncripz está na final da 
Liga Brasileira de Free Fire

por estar vivendo esse mo-
mento único e realizando um 
sonho na Liga Brasileira de Free 
Fire, é uma honra representar 
nosso estado e estou confian-
te para conquistar também o 
mundial”, afirmou.

Amazoncripz
Criada em 2019, a equipe 

Amazoncripz é formada por 
Cristiano Costa, Cauã Takema-
sa, Pedro Lucas, Joabe Mar-
tins, Vinicius Duarte, Welling-
ton Marinho, Leandro Ramos, 
Taumo Abreu, tendo como o 
analista técnico Lucas Alves 
e, o CEO da equipe, Andryw 
Antony. 

A Amazoncripz carrega 
na bagagem títulos impor-
tantes no e-Sports como o 
bicampeonato na National 

Free Fire Association (NFA) 
Challenge, e campeão na Liga 
Das Estrelas (LDE).

Voo Campeão
“Ficamos entusiasmados 

com o resultado da equipe 
na competição. Com o apoio 
do Governo do Amazonas, por 
meio do projeto Voo Cam-
peão, os atletas puderam levar 
a bandeira do estado e se 
destacar a nível nacional. Esta-
mos na torcida para que esses 
jovens alcancem o mundial”, 
destaca Jorge Oliveira, secre-
tário de Estado do Desporto 
e Lazer (Sedel).

A competição
Além da Amazon Cripz, parti-

cipam da final do campeonato 
nacional da LBFF, as equipes 

Black Dragons, Corinthians 
CDS, E1 Sports, Fluxo, LOUD, 
Magic Squad, Meta Gaming, 
MIBR, Pain Gaming, Team Solid 
e Vivo Keyd Stars. 

Onde assistir
A decisão será transmitida 

nos canais oficiais do Free Fire 
no YouTube, Twitch, TikTok, 
Kwai, além da Claro TV+ e 
de um co-stream oficial nos 
canais do Eltin e Thurzin, in-
fluenciadores da LOUD, 
e do Nobru.

49 pontos.
O Brasil terá três finalis-

tas na mesma disputa. Nos 
50m costas S3 (limitação 
físico-motora), a cearense 
Edênia Garcia, a paulista 
Maiara Barreto e a gaúcha 
Susana Schnarndorf avan-
çaram à decisão inédita.

CESAR GRECO/PALMEIRAS
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Acusação de 
nepotismo 
afasta 
presidente

FIASCO

O Minsitério da Ju-
ventude e Esporte da 
Somália afastou do 
cargo a presidente da 
Federaçaõ de Atletismo 
do país, Khadija Aden 
Dahir, por acusações  
de nepotismo. 

A sobrinha de Khadija, 
Nasra Abukar era a re-
presentante da Somália 
nos 100 metros rasos nos 
Jogos Mundias Univer-
sitários que acontecem 
na China.

Era clara a falta de téc-
nica e experiência em 
competições da atleta 
Somali na prova dispu-
tada na quarta-feira (2) 

Nasra teve o pior tem-
po da história da compe-
tição, 22 segundos e 81 
milésimos de segundo. 

Quase 10 segundos a 
mais do que a primeira 
colocada a brasileira Ga-
briela Silva Mourão.

“O Ministério da Ju-
ventude e Esporte de-
clara firmemente suas 
intenções de buscar 
medidas legais contra o 
vice-presidente da Fe-
deração de Atletismo 
da Somália e indivíduos 
responsáveis pela falsifi-
cação da Associação de 
esportes universitários 
da Somália”, diz a nota 
oficial do ministério.

O ministro dos espor-
tes da Somália, Moha-
med Barre, disse que o 
caso é uma “vergonha” e 
“não representa o povo 
da Somália”.

Amazoncripz, fundada em 2019, é campeã da National Free Fire Association (NFA)

Fotos: Divulgação

redacao@vanguardadonorte.com.br |Artur Mamede

Participação brasileira é grande no Mundial de Manchester 

“É uma honra repre-
sentar nosso estado e 
estou confiante para 
conquistar também 
o mundial” - Pedro 
Lucas Pior tempo da história dos 

100m rasos 

Reprodução



11 Manaus, sexta-feira 4 de agosto de 2023

O aniversariante 
Jean Cleuter, 

com a esposa 
Fernanda 

Mendonça, em 
sua animada 

festa de 
aniversário, com 

pista de dança, 
no All Night

Taimara Costa 

Lêda Maia da SEPCD e a 
presidente d

A bela Thais Cohen Chalub com Joérica Neves e o presidente 
da Câmara Municipal de Boca do Acre, Roderick Neves

Ana Eliza e Leo Leão

Rhany e Rodolfo Braga 
com a linda filha Nathalie

Felipe Pascarelli e Nicolle, Henrique Furtado e Maria Diego Benayon e Nayanna

. A Aliança Francesa megulha 
em clima de moda no próximo 
sábado.

. Fará a oficina “Ateliê de Moda” 
com o tema “A extravagância em 
Moda: O rocoró na França”, com 
itens que vieram diretamente de 
Paris para o evento.

. O encontro será das 14 às 17 
horas, com ingressos a R$ 25 + 
1Kg de alimento não perecivel. 
Vale conferir.

Momento 
fashion

. O presidente do Tribunal de Contas do do Amazonas (TCE-
-AM), conselheiro Érico Desterro, participou, na manhã de quin-
ta-feira, da inauguração da creche municipal Professora Libânia 
Theodora Rodrigues Ferreira, que leva o nome de sua trisavó, 
considerada a primeira professora pública do Amazonas. A cre-
che fica localizada no conjunto Versalhes, bairro Planalto.

. Nascida no Pará, Libânia Theodora Rodrigues Ferreira veio 
para Manaus em 1851. Naquela época, Manaus ainda era co-
nhecida como cidade da barra do Rio Negro e estava sob a ju-
risdição do Grão-Pará, contando com apenas duas escolas parti-
culares. A educadora dedicou sua vida ao trabalho na educação 
do Amazonas e faleceu em 9 de dezembro de 1905, deixando 
um importante legado educacional.

. O conselheiro-presidente do TCE-AM, Érico Desterro, agra-
deceu ao prefeito Davi Almeida por concretizar a homenagem 
à sua trisavó, Libânia Teodora Ferreira. “Sou muito grato por 
isso. A família, todos os descendentes, já têm até taranetos ain-
da aqui em Manaus. Tomamos isso muito mais como uma valo-
rização ao professor público. Com essa referência ao nome de 
Libânia Teodora, uma professora que começou a ensinar aos 
17 anos. Isso é muito emblemático porque, como disse a nossa 
secretária de Educação, isso ainda ocorre no nosso Estado, de 
professores muito jovens terem que assumir o ensino por às 
vezes faltar profissional mais experiente, mais formado. E isso é 
algo que nós precisamos refletir sobre”, destacou.  

Homenagem

O presidente do TCE-AM, Érico Desterro e Silva e o prefeito 
David Almeida, na inauguração da creche que leva o nome da 

educadora Libânia Teodora Ferreira, trisavó do conselheiro  

. O querido Jean Cleuter Mendonça come-
morou seu aniversário reunindo sua imensa 
lista de amigos, na noite de quarta-feira.

. O local escolhido para a noitada foi o 
All Night. A Avenida Ephigênio Salles fi-
cou congestionada com tantos amigos se-
guindo para cumprimentar o presidente da 
OAB-AM.

. Jean Cleuter recebia os convidados ao 
lado da esposa, a querida Fernanda Men-
donça, uma das mulheres mais chics da ci-
dade, bem-nascida, educada e simpática, 
amiga especial desta coluna. A festa foi ani-
madíssima com show da banda Overlowd e 
a DJ Laila Abreu.

Pista

Francisco Simões e a 
esposa Karina Queiróz, 

esta anfitriã de uma bela 
festa que comemorou 

seu aniversário, na 
noite de terça-feira, no 
casarão do Condomínio 

Ponta Negra 

Carlos Edson e 
Christine Barbary com 

Charufe Nasser, na 
festa de aniversário da 
ótima Karina Queiróz

Fotos: Cesar Catingueira
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